

N°75 -Mai-Juin -2023





IRES.Think tank

Royal Institute for Strategic Studies

L'approche basée sur les déterminants sociaux de la santé et l'équité en santé : vers un nouveau paradigme de développement

L'Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES) a mis en ligne le rapport de synthèse des travaux de sa Journée de réflexion prospective sur les déterminants sociaux de la santé et l'équité en santé au Maroc. Ce rapport a cerné les contours de l'approche basée sur les déterminants sociaux de la santé et a mis en exergue les enjeux actuels et futurs inhérents à cette question. Il a, également, mis en avant les leviers du changement permettant de garantir l'équité en santé au Maroc et ce, à l'aune des Orientations Royales visant l'inclusivité sanitaire.

La filière "Hydrogène vert" : enjeux et perspectives pour le Maroc

L'IRES a lancé la réalisation de l'étude sur la filière "Hydrogène vert" : enjeux et perspectives pour le Maroc. Celle-ci a pour objectif, entre autres, de dresser un état de l'art, à l'échelle internationale, de la filière "hydrogène vert" et d'apprécier, à partir des utilisations potentielles de l'hydrogène vert, l'impact du déploiement de cette filière sur la transition énergétique du Maroc et son rôle pour la décarbonation de l'économie nationale.

Les relations entre le Maroc et le Nigéria

L'Institut a entamé la réalisation de l'étude sur les relations entre le Royaume du Maroc et la République fédérale du Nigéria. Cette étude vise, d'une part, à établir un aperçu de la situation politique et économique du Nigéria et, d'autre part, à analyser la coopération entre le Maroc et ce pays dans différents domaines, en identifiant les champs à investir au niveau bilatéral et au sein des instances continentales.

Mise en ligne de la version anglaise de la Plateforme d'Intelligence Prospective de l'IRES (IIP)

La version anglaise de l'IIP a été mise en ligne. A titre de rappel, la plateforme d'intelligence prospective offre un accès digital aisé aux différentes publications de l'Institut, en versions arabe, française et anglaise, classées selon la nouvelle grille de lecture du monde de l'IRES : Humancentric, Nature-centric, Planétarisation, Exponentialité et Gouvernance.

La navigation au niveau de la plateforme est guidée par un système de "Radars", qui facilite la vue de manière globale les différentes parties des rapports stratégiques ainsi que des "Wikis".



Bulletin de veille webographique des mois de mai et juin 2023

Les numéros des mois de mai et juin 2023 du "Bulletin de veille webographique", mis en ligne sur le site web de l'IRES, présentent des synthèses de rapports prospectifs portant sur les thématiques suivantes : les tendances 2030-2050 en Méditerranée et le voisinage Sud, la migration et le changement climatique, le développement de la recherche scientifique dans le monde, ...

Réunions de travail



L'avenir des relations entre le Royaume du Maroc et l'Australie

S'inscrivant dans le cadre du Cycle-débat des Ambassadeurs de l'IRES, une conférence a été animée, le 17 mai 2023, par l'Ambassadeur d'Australie, Son excellence Michael CUTTS, accompagné d'une importante délégation australienne. Elle a vu la participation de diplomates et de représentants des départements ministériels et des agences nationales concernés par la coopération maroco-australienne.

Les échanges ont porté sur les perspectives de consolidation des relations entre le Maroc et l'Australie et, en particulier, sur l'approfondissement du dialogue politique et de la coopération au sein des instances internationales, sur le rapprochement du Maroc avec le Commonwealth, sur le renforcement des liens économiques ainsi que sur le développement des échanges culturels, universitaires et scientifiques.

La sécurité alimentaire : enjeux et perspectives pour l'Afrique



Une réflexion prospective sur le thème : "Sécurité alimentaire : enjeux et perspectives pour l'Afrique" a été menée, le 24 mai 2023, au siège de l'IRES. En réunissant des représentants de think tanks africains, l'objectif de cette rencontre était d'approfondir la réflexion sur la question de la sécurité alimentaire en Afrique et d'anticiper l'évolution de l'agriculture africaine dans un monde vulnérable, incertain, complexe et ambigu.

Le dialogue stratégique a permis d'éclore quelques idées innovantes, en vue de renforcer la sécurité alimentaire africaine et de jeter les bases d'une gouvernance en mesure d'assurer à terme la souveraineté alimentaire du continent.

La prospective : un voyage au cœur du futur



Une rencontre consacrée à la présentation et à la discussion de l'ouvrage " La prospective : un voyage au cœur du futur", de son auteur M. Mohammed SENOUSSI, a été tenue le 22 juin 2023. Elle a tenté de cerner les contours de la discipline prospective, en mettant en relief son évolution au fil du temps, ses fondements, ses pratiques ainsi que ses champs d'application.

Industrie du futur : appréciation de la maturité du tissu productif national



L'Institut a organisé, le 23 juin 2023, un workshop dédié à l'appréciation de la maturité du tissu productif national pour ce qui est de l'industrie du futur.

Cette rencontre, à laquelle ont pris part des représentants des fédérations professionnelles dans le domaine industriel, a été l'occasion de soulever les défis à surmonter et d'identifier, dans le cadre d'une démarche d'intelligence collective, les leviers du changement à mettre en œuvre dans le but de favoriser l'ancrage du Maroc à l'industrie du futur et d'accélérer son développement.



Participation de l'IRES au GITEX AFRICA Morocco

L'Institut a participé activement aux travaux du Forum "GITEX AFRICA Morocco", le 31 mai 2023 à Marrakech, par le biais d'un " Keynote Speech" de son Directeur Général, Monsieur Mohammed Tawfik MOULINE, sur le thème « Disruption digitale : levier de changement au service d'un développement autonome de l'Afrique ».

Cette communication a mis en évidence l'accélération de la disruption digitale dans le monde et a tenté de passer en revue les opportunités qu'elle offre pour le continent africain ainsi que les menaces auxquelles il faudrait se préparer. Quelques propositions ont été formulées dans l'objectif de permettre à l'Afrique de s'emparer rapidement de ce levier de changement, ouvrant l'accès au monde de demain et contribuant à l'accélération de son développement autonome.

En marge de cet évènement, des discussions, au sujet de la transformation digitale en Afrique, ont eu lieu entre le Directeur Général de l'IRES et des représentants d'institutions internationales opérant dans le secteur du numérique, en particulier Madame Trixie LOHMIRMAND, PDG de KAOUN International ainsi qu'avec les hauts responsables de Huawei en Chine et au Maroc.



Visite de courtoisie de S.E.M Shri Rajesh Vaishnaw, Ambassadeur de l'Inde à Rabat

La visite de S.E.M Shri Rajesh Vaishnaw, Ambassadeur de l'Inde à Rabat, le 1^{er} juin 2023 à l'IRES, a permis de passer en revue les possibilités en termes de renforcement de la coopération maroco-indienne dans de multiples domaines de développement. Elle est intervenue à la veille du dialogue stratégique entre l'IRES et l'Indian Council of World Affairs (ICWA).



Participation de l'IRES à la 28^{ème} édition du Salon International de l'Edition et du Livre(SIEL)

À l'instar des années précédentes, l'Institut a participé activement à cette édition du SIEL, tenue du 1 au 11 juin 2023 à Rabat, capitale africaine de la culture.

En marge du SIEL, le Directeur Général de l'IRES a donné, le 2 juin 2023, une conférence sur le thème "L'océan : enjeu mondial et solution planétaire".

Dans le cadre du programme culturel du SIEL, les chercheurs de l'IRES ont animé des conférences sur les thématiques suivantes :

- L'avenir du numérique,
- L'approche « One helath »,
- L'avenir des métiers mondiaux du Maroc,
- La géopolitique et la géoéconomie marocaines en Afrique.
- La Plateforme d'Intelligence Prospective de l'IRES.



Visite à l'IRES de S.E.M. LI Changlin, Ambassadeur extraordinaire et plénipotentiaire de Chine au Maroc

Lors de cette réunion, tenue le 5 juin 2023, il a été convenu d'organiser en octobre 2023, dans le cadre du 65ème anniversaire de l'établissement des relations diplomatiques entre le Maroc et la Chine, une conférence internationale sur les perspectives d'avenir de la coopération bilatérale, notamment, dans les domaines de l'investissement, des énergies renouvelables, du tourisme, de la formation du capital humain et des échanges culturels.





Une délégation de l'IRES a pris part, le 22 juin à New Delhi, au second dialogue stratégique Maroc-Inde organisé conjointement avec l'Indian Council of World Affairs.

Cette conférence, qui a connu la participation de l'Ambassadeur du Maroc en Inde, a été consacrée aux perspectives de renforcement des relations bilatérales, dans un contexte de mutations géopolitiques et géoéconomiques mondiales. Ont, notamment, été abordées les questions liées à la paix et à la sécurité en Afrique et à la contribution du Maroc et de l'Inde à la coopération Sud-Sud, en particulier en matière de sécurité alimentaire, de santé et des énergies renouvelables.

Agenda

Pour les mois de juillet et août 2023, l'activité IRES. Forum se distinguera par l'organisation d'un séminaire :

- de présentation des résultats préliminaires de la neuvième édition de l'étude sur la réputation du Maroc dans le monde,
- de présentation des résultats préliminaires de l'étude relative aux relations du Maroc avec le Groupe de Visegrad.